

ROL DE ENFERMERÍA EN LOS CUIDADOS INTEGRALES INTERVENCIONISTAS

AUTORES:

Lic. Gladys Moyano Colaboradores: QUISBERT-DÍAZ-SOLÍS-ORTÍZ-SANISP-ACUÑA-QUIROGA FCIO. VARELA, AGOSTO 2009

RESUMEN

La Enfermería Intervencionista surge como una nueva disciplina en el ámbito de los Cuidados Intensivos, gracias al desarrollo tecnológico creciente en nuestros tiempos.

El avance de esta tecnología hace necesario que el profesional de Enfermería que se desempeñe en el área de diagnóstico y terapéutica endovascular, cuente con una sólida y continua formación en el campo del Intervencionismo Percutáneo Mínimamente Invasivo. Esto le permitirá desempeñarse con idoneidad y profesionalismo y así elaborar un plan de acción de permita la ejecución de actividades según las prioridades que existan, y la evaluación de su efectividad en el desempeño. También podrá identificar la problemática institucional desde el punto de vista de la satisfacción del usuario, como principal exponente de la calidad de atención recibida.

En este contexto, el proceso de atención de enfermería se constituye en una guía sistemática para el trabajo diario, e implica la adopción de un modelo de enfermería implícito.

Desde nuestra área se realizó una encuesta acerca de la importancia de los cuidados pre y post cateterismo intervencionista. Del análisis detallado surge que el 100% de los pacientes recibe atención de enfermería altamente capacitada en su especialidad, en los diferentes estudios en hemodinamia, lo cual contribuye a una recuperación exitosa.

Introducción: Problema

¿Cuál es el rol de enfermería en el desarrollo de nuevas disciplinas tecnológicas como los Cuidados Integrales en Intervencionismo Percutáneo Mínimamente Invasivo, en el Servicio de Hemodinamia del Hospital El Cruce, en el período de marzo a agosto de 2009?

La Enfermería Intervencionista surge por alta incidencia de internaciones en Salas de Cuidados Intensivos e innumerables procedimientos intervencionistas que se practican, impactando fuertemente en los Servicios Sanitarios.

Tanto la vigilancia como el monitoreo permanente de los pacientes en las Unidades de Hemodinamia, así como el rol en el tratamiento oportuno de enfermedades que requieren su atención allí, son competencias fundamentales de Enfermería, dentro y fuera de la Sala de Cateterismo, donde su colaboración en manejo de patologías agudas hace que la recuperación del paciente sea exitosa.

Objetivos:

Generales:

• Indagar sobre los aspectos que se deben tener en cuenta en la planificación de cuidados dirigidos a pacientes internados en el Servicio de Hemodinamia del Hospital El Cruce, en el período de marzo a junio de 2009.



Específicos:

- Caracterizar multivariadamente al personal de enfermería que tiene a su cuidado a los pacientes.
- · Identificar el modelo de enfermería con el cual el personal identifica sus cuidados.
- · Identificar la importancia que tienen los cuidados brindados en los pacientes.

Población estudiada y metodología:

Se tomó una muestra de 82 pacientes y 11 enfermeros del Servicio de Hemodinamia, analizándose múltiples variables relacionadas con cada grupo.

Consistió en un estudio exploratorio y retrospectivo, con análisis multivariado, a partir de datos recogidos según un instrumento diseñado a tal efecto.

Resultados:

Del análisis de los datos recolectados surge que el 100% de los pacientes recibe atención de enfermería por parte de personal altamente capacitado en su especialidad, en los diferentes estadíos en Hemodinamia, lo cual contribuye a una recuperación exitosa.

Discusión:

Para el sector de enfermería, la adopción de un modelo es fundamental. Dicho modelo debe tener en cuenta la necesidad de brindar cuidados adecuados a nuestra intervención, como por ejemplo el conocimiento de las necesidades humanas y la funcionalidad en su entorno para comprender las conductas que repercuten en el proceso de salud y enfermedad.

Los beneficios obtenidos se atribuyen a una capacitación continua y a la actualización permanente en servicio por parte del personal de enfermería.

Conclusiones:

La Enfermería Intervencionista, disciplina en constante crecimiento y desarrollo, adopta un modelo particular y se afirma con un programas de capacitación y de actualización en la especialidad. El proceso de atención de enfermería, en este contexto, se constituye en una guía sistemática para el trabajo diario, lo cual contribuye a su facilitación, mejorando las posibilidades de planificar y evaluar la atención integral personalizada, insertas estas actividades en el propósito final del Sistema de Atención de la Salud que es la producción de la misma.

Hasta la actualidad, en la zona Sur del Conurbano Bonaerense, no se había construido un Hospital de Alta Complejidad de tamaña envergadura como lo es el Hospital El Cruce, ubicado estratégicamente en el centro de la zona que une a los municipios de Florencio Varela, Berazategui, Quilmes y camino a Almirante Brown. Por este motivo los habitantes de la zona optaban por dirigirse a La Plata o a la Ciudad de Buenos Aires, debido a la excesiva demora en los turnos para disciplinas de alta demanda de pacientes como lo son la Cardiología, Neurología, Cirugías Complejas y la Atención Pediátrica, además de la necesidad de prácticas de alta complejidad, respuesta asistencial que no podía ser satisfecha, quizás en esta región o con la prontitud y urgencia requeridas.

Aportes desde la Disciplina:

El Rol de Enfermería consiste en planificar los cuidados, entendidos como el proceso de organizar las actividades que se llevarán a cabo en un futuro próximo, con la necesidad de



lograr determinados objetivos en un plazo determinado. Es necesario describir un Plan de Acción, con una definición de prioridades y una eficaz toma de decisiones, dentro de la organización hospitalaria, en donde Enfermería sea el área que brinda atención y monitorea permanentemente a los pacientes, a través de prestaciones diversas en Unidades de Cuidados Intervencionistas o Unidades de Hemodinamia. También cumple con un desempeño especializado, convirtiéndose en un pilar principal, ejerciendo actividades específicas, precisas e irreemplazables para garantizar la continuidad en los cuidados.

Bibliografía Utilizada:

PAZ-MUÑOZ. Proceso de Atención de Enfermería. Dirección Provincial de Capacitación para la Salud. 1998. Argentina.

WESLEY, A. Teorías y Modelos de Enfermería. Ed. Interamericana. 1993. España.

FORNÉS VIVES-BALSA. Enfermería de Salud Mental y Psiquiátrica. Ed. Médica Panamericana. 2002. España.

SOUZA, A. y COLS. Intervenciones Cardiovasculares. Ed. Atheneu. 2005. Brasil.KERN-MORTON. Manual del Cateterismo Intervencionista. Ed. Científica Interamericana. 2005. España.

ALPASH, J. Cuidados Intensivos de Enfermería en el Adulto. Ed. Interamericana. 2005. México.